



The Canadian
Accounting
Hall of Fame

Le Temple
de la renommée comptable
du Canada

DONALD H. PENNY (1939 – 2019) – Intronisé en 2024



Don Penny est né à Virden, au Manitoba, mais c'est dans la capitale de la province qu'il a entamé sa carrière de comptable. Il a fait son stage chez Touche Ross à Winnipeg, mais peu de temps après avoir terminé son stage, ses racines dans une petite ville l'ont rappelé plus près de chez lui : il a rejoint le cabinet Laird Sprague à Brandon en 1962, et a été admis comme associé, en tant qu'associé fiscaliste, en 1965.

Douze ans plus tard, il est devenu le PDG du cabinet et, au début des années 1980, celui-ci est devenu l'un des rares cabinets comptables au Canada à créer son propre logiciel de préparation des déclarations de revenus. Il a également produit son propre logiciel de communication pour permettre la transmission de données entre son réseau de bureaux en pleine expansion. Grâce à cette expertise, le bureau de Brandon est à l'origine de la première déclaration d'impôt électronique déposée auprès de Revenu Canada - une distinction inhabituelle pour ce qui était à l'époque un cabinet local.

Lorsque Don a quitté son poste de PDG et s'est retiré du cabinet en 1998, celui-ci - alors connu sous le nom de Meyers Norris Penny - comptait 23 bureaux répartis dans les trois provinces des Prairies. Don a continué à siéger au conseil d'administration du cabinet pendant sept années supplémentaires, jusqu'en 2005. La croissance de celui-ci s'est poursuivie, si bien qu'en 2023, le cabinet avait un chiffre d'affaires de 1,6 milliard de dollars, 129 bureaux au Canada, 8 163 employés et 1 203 associés.

Bien que l'on puisse penser que le cabinet a presque totalement absorbé les énergies de Don, du moins tant qu'il était associé, ce n'est certainement pas le cas : il a apporté une contribution exceptionnelle à la profession comptable et à la communauté, tant avant qu'après avoir pris sa retraite de l'expertise comptable. En ce qui concerne la profession comptable, il a joué un rôle de premier plan au sein des instituts provinciaux et nationaux de CA. Au sein de l'Institut des comptables agréés du Manitoba (ICAM), il a été président en 1985-1986 - l'année du centenaire de l'ICAM - et a eu la distinction d'être le premier président originaire de l'extérieur de

Winnipeg ; il a assumé ce rôle après avoir occupé de nombreuses autres fonctions au sein de l'ICAM.

Pour l'Institut canadien des comptables agréés (ICCA), Don a présidé le conseil d'administration en 1997/98. Au cours de cette année, une nouvelle structure de gouvernance a été négociée, en vertu de laquelle l'ICCA devait avoir un nouveau conseil d'administration, plus petit, composé de 12 membres. En outre, il est devenu président du conseil d'administration juste après que le groupe de travail inter-instituts sur la vision ait présenté son rapport et exposé les nombreux défis auxquels la profession comptable doit faire face. À deux reprises avant de devenir président, lorsque la conférence annuelle de l'ICCA s'est tenue à Winnipeg, on a fait appel à lui pour diriger le comité des arrangements locaux afin de mettre en valeur les attraits de Winnipeg pour les participants à la conférence.

Don a fait partie d'un groupe de travail conjoint de l'American Institute of Certified Public Accountants (AICPA) et de l'ICCA sur les services d'assurance futurs (1995-97).

Si les contributions de Don à la profession comptable ont été impressionnantes, celles qu'il a apportées au monde des affaires et à la communauté en général l'ont peut-être été tout autant.

En ce qui concerne le monde des affaires, Don a fait partie du conseil d'administration des entreprises suivantes :

- Jovian Capital Corporation (Président)
- Manitoba Telecom Services
- Manitoba Public Insurance Corporation (Président)
- Winnipeg Stock Exchange
- Fort Garry Brewery
- Jazz Golf Equipment
- Custom Software Solutions
- TruServ Canada

Ses contributions aux organisations communautaires sont tout aussi remarquables (pour la plupart d'entre elles, il a été président ou coprésident pendant au moins une partie de son mandat) :

- Conseil de développement économique de Brandon (1991-95)
- Chambre de commerce de Brandon (Président, Comité d'audit 1989-90)
- Brandon YMCA (Président du conseil d'administration 1985-86)
- Club Kinsman du sud-ouest du Manitoba (exercé diverses fonctions de 1962 à 1973)
- Centre d'amitié indien et métis (Président du conseil d'administration fin des années 70 - début des années 80)
- Centraide de Brandon et sa région (Président de la campagne de collecte de fonds dans les années 1980)

- Fondation de l'Université de Brandon (Diverses fonctions, dont celle de président, 1987-90)
- Cathédrale St. Matthew, Brandon (assistant du marguillier)
- Comité de reconstruction de l'église unie centrale (Coprésident de la campagne de collecte de fonds 1982-83)
- Jeux d'hiver du Canada (Président 1977-79)

Don a été reconnu et honoré dix fois entre 1984 et 2019 :

1984 Reconnu comme Fellow de l'Institut des comptables agréés du Manitoba (FCA, puis FCPA).

1987 Nommé homme d'affaires de l'année par la Chambre de commerce de Brandon.

1999 Docteur honoraire en droit de l'Université de Brandon.

2001 A reçu le prix Outstanding Volunteer Fundraiser (Collecte de fonds par un bénévole exceptionnel) de l'Association of Fundraising Professionals (Association des professionnels de la collecte de fonds), chapitre du Manitoba.

2004 A reçu le Brandon Chamber of Commerce Business Builder Award (prix de l'entrepreneur de Brandon).

2005 Intrônisé membre de l'Ordre du Canada pour sa contribution exceptionnelle aux affaires, au commerce et à l'industrie.

2006 Prix de l'Institut des comptables agréés du Manitoba pour l'ensemble de sa carrière (ce prix a été décerné aux comptables agréés "qui, tout au long de leur carrière, se sont distingués de façon soutenue en servant la profession, en menant une carrière ou en accomplissant une tâche communautaire qui a fait honneur à la profession").

2012 A reçu la médaille du jubilé de diamant de la Reine Elizabeth II.

2017 Il a reçu le prix inaugural du courage de l'Assiniboine Community College, pour son courage à prendre des risques et à poursuivre la vision qui a permis à MNP de devenir l'entreprise qu'elle est devenue sous sa direction.

2019 En son honneur (au moment de son décès), MNP a fait un don de 1 000 000 \$ pour créer un espace de collaboration Penny au Collège communautaire Assiniboine, qui réunit des étudiants, des chefs d'entreprise, des législateurs et des universitaires pour qu'ils échangent des idées, réfléchissent à des solutions et appliquent leurs connaissances de manière nouvelle et inattendue.

Mais outre ces récompenses décernées par diverses organisations, trois des personnes qui ont écrit des lettres de soutien à la candidature de Don ont fait des commentaires éloquentes :

- L'un d'entre eux, qui a été intronisé au Temple de la renommée comptable du Canada en 2023, a parlé de la vision, du courage, du leadership et de la passion de Don, ajoutant que son leadership ne s'est jamais écarté d'un style de haute intégrité et de principes solides.
- Le directeur général d'une organisation communautaire a écrit à propos de Don "... il a fait partie intégrante de notre paysage commercial local et de notre communauté pendant plusieurs décennies. Son dévouement à l'excellence, à l'innovation et à l'engagement communautaire a laissé une marque indélébile sur notre région".
- Le directeur d'un collège communautaire local a loué le "... courage de Don à prendre des risques pour poursuivre la vision d'un type différent de cabinet comptable, un cabinet qui voyait un avenir bien au-delà des confort de l'ouest du Manitoba". Il ne fait aucun doute qu'il a été confronté à des défis et à des obstacles tout au long de sa carrière, mais sa persévérance et sa détermination ont conduit l'entreprise au succès qu'elle connaît aujourd'hui. Un cabinet qui est devenu un leader national dans les domaines de la comptabilité, du conseil, de la fiscalité et des services technologiques".

En outre, et de façon tout à fait inhabituelle, deux personnes ayant occupé des postes de direction au sein de CPA Manitoba et de CPA Alberta ont présenté une nomination conjointe. Au cours de leurs 30 années et plus en tant que cadres dirigeants provinciaux, "... ils ne se souvenaient pas que quelqu'un d'autre d'une société régionale ayant son siège social dans une ville de 50 000 habitants ait occupé le rôle de gouvernance le plus élevé au niveau provincial et, plus tard, au niveau national. Ce seul fait est remarquable, mais si l'on y ajoute le rôle qu'il a joué dans le développement du cabinet, qui est passé d'un bureau au Manitoba à 23 bureaux dans les trois provinces des Prairies, les réalisations de Don sont tout à fait remarquables.

Après son départ du poste de PDG en 1998, le cabinet a continué à porter le nom de Penny et à se développer, et en 2023, il était le cinquième plus grand cabinet comptable du Canada. En 2017, deux ans avant sa mort, Don a déclaré que "sa plus grande réussite a été d'amener les gens à lui faire confiance et à adhérer à sa vision".